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令和６年度 

足立区避難所運営会議 本部長・庶務部長会議 議事録 
 

 意見交換・質疑応答 ※ 開催回・発言順で掲載 

（１）４月２０日（木）午前１０時００分～ 第１回会議 

 質問・意見主旨 回答者 回答内容 

1 
栗
梅
島
小 
 
本
部
長 

避難所まで遠い人は沢山いる。最
近、高層マンションがたくさんで
きてきており、水害が迫っている
とき、近隣のマンションに一時避
難先として使用できるように、区
が何かしているのか。 
また、既にそういった事例はある
のか。 

 
 
 
 

危機管理部長 
↓ 
区長 
↓ 

中林先生 

【危機管理部長】 
民間と区営・都営としてわけてご説明
する。民間のマンションを避難先とし
て使用するには、セキュリティの問題
から（警察との兼ね合いもある）、具体
的に話を進めるのは非常に難しいとい
うのが現状である。ただ、区営・都営
住宅に関しては、台風シーズンに空き
住戸を避難先として使用できるようそ
こを区民に使用してもらうよう調整し
ている。 
【区長】 
プライバシーが侵害されるなどのセキ
ュリティや、マンションの形状によっ
て、長時間の避難は困難である。町会・
自治会が個別に働きかけて、一定程度
の場所を避難先として貸りれるよう
に、協定を結んでいるという話も聞い
ている。この様に、マンションと話し
を進めたいという事があれば、区で調
整するのでご相談いただきたい。 
【中林先生】 
マンションといっても１階は平屋。２
階も場所によっては水没してしまう。
そうなると、１、２階の人も上に避難
しなくてはいけないので、まずはマン
ション内で連携をとってほしい。ただ、
水害は事前に予測できるので、早めに、
安全な場所へ事前に避難をしておくこ
とが大事。避難所は最後の手段として
おくということが大事。 

 質問・意見主旨 回答者 回答内容 

2 
東
加
平
小 
 
本
部
長 

ケガをしてしまった場合、病院は
どうするのか。コロナの時もそう
だったが、病院は対応するのが困
難。災害時に病院が対応してもら
えるとは思えない。ここら辺につ
いて、医師会と区はどう考えてい
るのか。 

災害対策課長 

【災害対策課長】 
災害時には医療救護所を設置し、そこ
で応急手当となる。災害の状況が落ち
着いてくれば、医師が避難所へ回るこ
とになっている。 
【中林先生】 
手順書にも記載されているが、救護・
衛生部の役割に救護がある。小さいケ
ガなどは、避難所で地域の人達が見て
もらうのが基本となる。重症者につい
ては、救急を求めても来るのが困難だ
と思われる。そういったときに、地域
で助けあうことが大切。 
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３ 
六
木
小 
 
庶
務
部
長 

町会に加入してたら優先して備蓄
食糧がもらえるようにとか、自分
の周りにこのような意見がある。
自分もこのスタンスで加入してい
ない方に説明したいが、何か良い
説明の仕方はあるか。 

 
 
 
 

区長 

【区長】 
お気持ちはわかるが、基本的には加
入・未加入で、区別はしないでいただ
きたい。 
区の備蓄も増強を行っており、その他
にも町会・自治会の要望に応えられる
ように今後も区として取り組んでいき
たいと思っている。 
ご理解をお願いしたい。 
 

 

 

意見交換・質疑応答 ※ 開催日・発言順で掲載 

（１）４月２０日（木）午後２時００分～ 第２回会議 

 質問・意見主旨 回答者 回答内容 

1 
電
機
大
学
ア
ネ
ッ
ク
ス 
 
庶
務
部
長 

千住地域は人口密集地域であり、
そんな所でトイレが問題視される
のは当然である。そんな中で簡易
トイレを使用すれば、ゴミ袋がい
っぱいになる。これについて、ど
うにかしていただきたいという、
要望。 

災害対策課長 

【災害対策課長】 
簡易トイレは袋ごと可燃ゴミとして処
理をするというのが現状だが、能登の
地震に自分も行ったが、ゴミとして固
めて廃棄するということになってい
た。今後、運用も含めて細かい所を決
めていきたいと思っている。 

2 
帝
京
科
学
大
学 
 
庶
務
部
長 

訓練について大学側と話しをして
いるが、訓練日が決めることがで
きない。大学側も私立なので、営
利目的でイベントなど使用をする
ことが多く、訓練の日が思ったよ
うに決まらない。 
区に相談したが、中々前進しない。
どうにかしてほしい。 

災害対策課長 

【災害対策課長】 
各避難所に区の担当がいるので、その
担当から学校側と調整を行うように対
応をしていく。 
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3 
島
根
小  
本
部
長 

避難所の会議で、色々な町会・自
治会の方が集まる。そのため、意
見が統一されず困っている。意見
が統一されないと、良い避難所と
なるのは難しいと思う。 
避難所の訓練や、会議などを増や
す考えはないのか。 
 
避難所運営会議の場で、地域の人
が区に対して何もやっていないと
区を責めたことがあり、意見が統
一されないことがあった。 

災害対策課長 
 
 
 

中林先生 

【災害対策課長】 
意見が統一されないという事例を教え
ていただけないでしょうか。 
 
【災害対策課長】 
発災時には、避難所の運営を行うのは
地域の人達になるが、避難所の運営を
支援していくのは区の役目なので、何
か出来ることがあれば相談していただ
きたい。 
 
【中林先生】 
避難所のことは、何が正しくて何が正
しくないかは、その時に決めるのは不
可能である。状況により、何がベスト
ななのかを地域の人達で相談しあって
決めていただく。なんでも区で行うの
は不可能である。 
避難所運営ゲーム（HUG）という、震
災が起きたときに、避難所としてどう
動くかといったシミュレーション訓練
があるので、ぜひやってみて欲しい。 
また、トイレについても設置するのは
簡単だが、それを運営していくのが難
しい。そういった細かい取り決めを行
う必要があるので、普段から避難所運
営組織で連携を取っておいてほしい。 
 
 
 
 

 質問・意見主旨 回答者 回答内容 

4 
鹿
浜
五
色
桜
小 
 
本
部
長 

災害時における食糧の強化につ
いて、令和９年には５５万人分の
５００万食を確保というのは、３
日分の３食分ということで良いか 

災害対策課長 
【災害対策課長】 
その理解のとおりとなります。 

 


